

②福井達雨氏との出会い

よく知られているように、滋賀県・能登川にある止揚学園の創始者・福井達雨氏は重い知恵遅れの子供達と共に生きることを目指して、さまざまなものでハードルを乗り越えて止揚学園を創設されたわけです。私が北海道の教会、神戸の教会で働いていた頃、よくお招きしてお話しを伺いました。室蘭の教会にいたときに講演会の後で、フロアから「障害をもつた子どもを生まないようにするためにはどうしたらいいのか」という質問がありました。そのとき福井氏はこう答えたのです。

は、ある確率をもって生まれてきます。特に知的障がいは出産のときに起こりやすいのです。赤ちゃんが出産時、特に産道を通るときは非常に危機的な道を通り分娩されるからです。ですから出産時には細心の注意をもつて対処することによって、後遺症としての障がいが避けられる可能性があるでしょう。しかし、問題は、障がいを持つ子どもを生まないことではなく、統計的にはある確率を持つて生まれてくる障がいを持つた子どもたちを、社会はどう受け入れるか、なのです。』と。

彼は「統合教育」ということを提唱して、いわゆる特殊学級や養護学校に障がい児や虚弱児を分離的に入ることについて消極的に捕らえていました。私は当時、幼稚園の園長でもありましたので、この考えに共鳴して「統合保育」を目指し、幼稚園に障がいを持った子どもたちを積極的に受け入れるように努めました。そのことについては障がいをネガティヴに捕らえず、むしろ福井氏の言葉によれば、一つのその人に固有な個性ととらえて、共に生活することを目指したのです。ですから、障がいをネガティヴに捕らえる発言に対しで私としては少し敏感に反応したのです。

しよう、と提案しました。それで、運動会のとき彼はスタートラインに他の子供達と一緒に並びました。立つて並んだのではなく、俯けにねそべったのです。用意ドンで子供達はゴールを目指して走りました。彼は動かせる両の手と足のわずかな運動力を精一杯使って這い始めました。もちろん、他の子供達はとっくにゴールしていました。走る距離にハンディキャップをつけませんでした。しかし彼はその距離を最後まで這い抜き、他の子供達も親たちも声の限りに応援したのです。ゴールと共に大きな拍手が沸き起きました。彼は自分の走った距離に満足しました。

て安全な場所で、あつたかく布団にくるまつて眠つていたのです。この子を捜し回るために、担任の保育者もクラスのこどもたちもいわゆる通常の保育が成立しない状態でした。しかし、私は、この『混乱』が保育そのものだ、と思ったのです。常識的なレベルがなりたたないのは確かだけれども、このこどもたちのレベルにおいては、彼は自分の生活を成立させていくのです。それを枠はずれと理解するとすれば、彼はこの共同的・社会から排除されるばかりではなかつたでしようか。